



Communiqué de presse

Thénac, le 3 juillet 2025

Nouveau modèle en agriculture : l'Économie de la Fonctionnalité et de la Coopération (EFC) se déploie en Nouvelle-Aquitaine sur 11 000 hectares

L'EFC développée par la coopérative Océalia et xarvio® HEALTHY FIELDS allie rentabilité financière, partage du risque et réduction des intrants.

La coopérative Océalia déploie avec succès en Nouvelle-Aquitaine un modèle agricole fondé sur l'Économie de la Fonctionnalité et de la Coopération (EFC). Cette nouvelle approche de production « as a service » consiste à souscrire un contrat basé sur un résultat et non un produit. L'agriculteur n'achète plus des solutions de protection des plantes mais un résultat : un champ en bonne santé. Il est indemnisé si l'objectif n'est pas atteint. Cette approche innovante assure la sérénité de ses décisions, sécurise ses revenus et permet une réduction de l'usage des intrants. Avec un objectif : renforcer la transition agroécologique.

Des résultats à la hauteur des objectifs

Depuis trois ans, Océalia a mis en place une démarche appelée *Le Sillon Responsable* pour accompagner ses agriculteurs adhérents dans la transformation vers une agriculture plus durable. L'EFC que développe Océalia grâce à la solution xarvio® HEALTHY FIELDS entre dans cette stratégie d'une agriculture toujours plus respectueuse de l'environnement. La coopérative s'engage désormais contractuellement sur une performance. Le contrat garantit à l'agriculteur au moins **80 % de feuilles vertes après floraison**. Si cet objectif n'est pas atteint, la coopérative indemnise l'exploitant jusqu'à 150 €/ha. **Sur les 105 hectares de la SCEA de Corinthe à Thénac (17), le pari est réussi** : 70 ha (soit 75 % de la surface) n'ont été traités qu'une seule fois¹ contre environ trois fois habituellement. Au total, l'IFT (Indice de Fréquence de Traitement) affiche un taux faible : 1,12 contre 2 habituellement, pour une performance agronomique satisfaisante.

¹ Il s'agit du traitement T2 soit le 2^{ème} traitement. On parle de T1, T2, T3. Les 25% restants ont reçu un T3 réduit en complément.



Une démarche coopérative qui sécurise la production agricole

Au cours de la saison, les décisions pour protéger la culture et ainsi faire l'impasse sur des traitements² résulte d'une décision mutualisée entre le conseiller d'exploitation Océalia et les données collectées puis traitées par l'Outil d'Aide à la Décision³ (OAD). Ce pilotage partagé libère l'exploitant d'une partie de la pression – qu'elle soit agronomique ou économique - tout en lui garantissant un revenu en cas d'insuccès. À l'échelle de la région Nouvelle-Aquitaine, moins de 2 % des **11 000 ha engagés dans ce modèle** ont fait l'objet d'une indemnisation. En plaçant la coopération au cœur de la relation, Océalia s'affiche comme un partenaire engagé, capable de proposer un service complet qui conjugue rentabilité, sobriété et sécurité.

Une voie crédible pour accélérer la transition agroécologique

En continuant à réduire le recours aux solutions de protection des plantes et en intégrant la maîtrise du risque dans un contrat de résultat, l'EFC ouvre une nouvelle voie pour l'agriculture française. Ce modèle approfondit la relation entre agriculteurs, coopératives et prestataires. Il ne s'agit plus seulement de fournir un produit mais d'accompagner l'agriculteur au plus près et à long terme, en lui garantissant un résultat utile, durable et mesurable.

« Je suis entré dans la démarche de l'Économie de la Fonctionnalité pour la totalité de la surface de céréales à paille de mon exploitation. Cela m'a permis d'aborder avec une grande tranquillité d'esprit le traitement des maladies fongiques, en étant conforté dans ma décision par mes interlocuteurs, aidés par l'outil digital, et indemnisé en cas d'insuccès au stade post-floraison » déclare Alexandre Grenot, dirigeant associé avec Olivier Grenot de la SCEA Corinthe à Thénac (17 460).

« xarvio® HEALTHY FIELDS, c'est une nouvelle approche de la production agricole, qui concilie la rentabilité économique de l'exploitation, la sobriété dans l'usage des intrants et la garantie contractuelle d'un résultat. Les résultats probants en Nouvelle-Aquitaine sont des indicateurs qui nous permettent de déployer l'offre à des surfaces encore plus grandes » souligne Nicolas Orjubin, responsable xarvio® HEALTHY FIELDS Ouest.

« Le Sillon Responsable est une démarche de progrès qui vise à installer une agriculture durable, plus compétitive, et à moindre impact environnemental. Il s'agit de donner du sens au travail de chacun, d'accompagner nos adhérents, d'expliquer leurs efforts et de valoriser leurs pratiques auprès des parties prenantes, et enfin, de les rendre fiers de leur métier » explique Kévin Larrue, Directeur stratégie innovation marketing chez Océalia.

² En l'occurrence T1 et T3

³ fourni par xarvio® HEALTHY FIELDS



Pour en savoir plus :

Le Groupe Coopératif Océalia : ancré dans 8 départements (16, 17, 19, 23, 24, 79, 86, 87), avec 340 implantations de proximité, 7 000 adhérents et 1 600 salariés, le Groupe Coopératif Océalia est un acteur agricole et agroalimentaire référent en Nouvelle-Aquitaine. Il participe au dynamisme de son territoire en lui apportant notamment 640 M€ de retour économique. Fort de la diversité de ses activités (grandes cultures, viticulture, élevage, alimentation animale et robotique élevage, commercialisation de vins et spiritueux, jardineries, transport, pop-corn et snacking, produits régionaux), et fier de son modèle Coopératif, Océalia est au service de ses adhérents, tendu vers l'avenir, prêt à répondre aux multiples défis de notre environnement. Engagé dans une démarche RSE, le Groupe Océalia s'engage à produire une offre alimentaire responsable et compétitive au bénéfice des agriculteurs, des territoires et des consommateurs. Il soutient une agriculture nourricière, durable et rémunératrice et accompagne ses adhérents vers la transition agro-écologique avec la démarche « Le Sillon Responsable », déjà engagée auprès de plus de 1 000 agriculteurs et permettant de donner du sens à leurs efforts et de valoriser leurs pratiques. www.ocealia-groupe.fr

La démarche « Le Sillon Responsable » d'Océalia

La démarche de transformation agricole et alimentaire d'Océalia « Le Sillon Responsable » vise à installer une agriculture durable, plus compétitive, et à moindre impact environnemental. Il s'agit de donner du sens au travail de chacun, d'accompagner nos adhérents, d'expliquer leurs efforts et de valoriser leurs pratiques auprès des parties prenantes, et enfin, de les rendre fiers de leur métier.

Le Sillon Responsable, une démarche d'accompagnement globale pour massifier le développement de l'agroécologie : initiée en 2022, la démarche Sillon Responsable s'appuie sur 7 enjeux forts : performance économique des exploitations, préservation de l'eau et de la biodiversité, lutte contre le changement climatique, préservation des sols, bien-être animal et fierté du métier. De façon concrète, le Sillon Responsable est une démarche de progrès, qui concerne à la fois les adhérents céréaliers, éleveurs et viticulteurs. Portée par les équipes terrain de la coopérative, elle s'appuie sur un référentiel et un outil de diagnostic. Ceux-ci permettent de réaliser un état des lieux complet de l'avancement de l'exploitation dans la transition, puis d'identifier des leviers de progression adaptés à chaque exploitation. **A ce jour, 1 200 adhérents ont fait un diagnostic et 800 ont signé la charte d'engagement et prévoient de mettre en place 2 900 actions concrètes.**

Une démarche officiellement certifiée suite à la première série d'audits : Après plusieurs mois de travaux préparatoires puis d'audits, le Sillon Responsable est officiellement certifié, reconnu par un organisme tiers. Cette certification vient confirmer que le système de management mis en place est approprié, que les équipes de la coopérative sont bien formées et que les résultats des diagnostics sont conformes à la réalité des pratiques. Elle constitue un argument de poids pour construire des éléments de valorisation qui permettent aux adhérents engagés dans la démarche d'en tirer des bénéfices directs.

La reconnaissance officielle du Sillon Responsable Démarche Environnementale (SRDE) par le

Ministère de l'Agriculture : Démarche optionnelle adossée au Sillon Responsable, le SRDE a obtenu l'équivalence officielle à la certification environnementale de niveau 2 par le Ministère de l'Agriculture. Cette équivalence est d'autant plus importante qu'elle permet aux adhérents viticulteurs de répondre aux attentes de la filière Cognac, qui vise 100% d'exploitations certifiées en 2028. Depuis le 24 octobre 2024, le SRDE est officiellement validé par le Bureau National Interprofessionnel du Cognac (BNIC).

xarvio® Digital Farming Solutions, une marque de BASF

Digital Farming GmbH xarvio® Digital Farming Solutions est à la pointe de la transformation numérique de l'agriculture. Ses différentes offres, xarvio® FIELD MANAGER et xarvio® HEALTHY FIELDS, sont basées sur une des meilleures plateformes de modèles de cultures qui fournit des recommandations agronomiques indépendantes et spécifiques à chaque zone. Elles permettent aux agriculteurs de produire leurs cultures de la manière la plus efficace et durable. Pour plus d'informations, visitez www.xarvio.fr et suivez-nous sur nos médias sociaux.

Contact presse :

Marine Artur / artur@droitdevant.fr / 06 03 18 89 17
Agnès Buisson / abuisson@ocealia-groupe.fr / 06 11 70 04 91